

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle de Ramos del Manzano, número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, a las mismas señas.

Número suelto 5 céntimos

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Salamanca. . . . . 1'25 ptas.  
Fuera de ídem, un trimestre. . . 4'50 "

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.  
PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts.

Época 2.ª

Sábado 15 de Agosto de 1908

Año XIX.— Núm. 5769

## POR VIZCAYA

(A mi querido amigo don Cándido R. Pilla.)

III

Se ha dicho que el desarrollo físico, en los individuos como en los pueblos, está en razón inversa del desarrollo intelectual. Esto es exacto hasta cierto punto. Los pueblos del interior, dormilones, amodorrados en la producción industrial, no progresan gran cosa en las ciencias ni en las artes. Tampoco están adelantados en sentimientos afectivos. La clase media, con sus estrecheces y escrúpulos, su total carencia de alma, y sus atavismos de la raza que adulase frailes gordos y reyes absolutos, mantiene inconscientemente la incultura popular.

Aquí hay solo desarrollo material. Los poemas que aquí se escriben son de libros esterlinas.

Las chimeneas y las fábricas encapan medio cielo. Bilbao, en su parte N. semeja un infierno negrozco, pardo, lleno de humaredas. Vocean los chiquillos, en las aceras de las calles y en las puertas de los teatros, en los wagones del ferrocarril y en las playas de los encantadores pueblos costeros, acciones de los Altos Hornos, de la Aurora, del Crédito Vasco-Navarro, del Jijónés, del Banco de Vizcaya, de mil y mil sociedades fabricadas con las maldiciones del que sufre y con las lágrimas del que no puede atender al capricho más ligero de su compañera y al ruego más inocente de sus hijos.

Y vomitan mineral las entrañas de la tierra vizcaína, y suben las acciones de las Compañías Explotadoras de un modo prodigioso, y cárganse vapores y más vapores a Rotterdam y a Newcastle, para Marsella y Hamburgo, y los privilegiados de la fortuna poseen chalets y quintas automóviles y yats, mucho lujo, grandes comodidades, riquezas fabulosas.

Y los obreros, amontonados en sucios coches de tercera de los trenes económicos, arrojados por la necesidad del lecho, con los ojos inquietos y torvos, profiriendo blasfemias, absorbiendo con agrado indefinible el aire salitroso de la ría, llenan astilleros, hacen de bestias de carga, enrojeciéndose sus ojos con chispas desprendidas del horno caliente, ahoganse porque no respiran a sus anchas, convierten el mineral en hierro, el hierro en acero, el acero en mil instrumentos de la necesidad y del capricho, trabajan para que otros descansen, lloran para que otros rían, no duermen sino en camastros miserables, para que otros gasten en la erápula sus fuerzas raquíticas.

El que viene a Bilbao visita el Ayuntamiento, la parte humana de las fábricas, los edificios notables donde se derrochan millones, toma cerveza en el Boulevard, porque es el sitio de moda, visita Portucalete y las Arenas. Pero no hace caso de las viviendas de los obreros. . . . ¿Para qué?

Son las excursiones medios de matar el tiempo, torpe y ridícula exhibición en los paseos y plazas públicas. No llevan a sus casas ni emociones nuevas que saborear, ni cosas en que discurrir.

Y, sin embargo, hay mucho que aprender en las viviendas de los obreros. Cuando las contemplo, concibo que haya Tolstois. Lo que no comprendo es que deje de haberlos.

Son Sestao y el Desierto centros fabriles, unidos a Bilbao por cien medios, de comunicación (ferrocarril, tranvía eléctrico, vapores). Las fábricas ennegrecen por completo las poblaciones. Y en unas barriadas inmensas, con más ventanas que una cárcel, viven los obreros. Tienen las barriadas la monotonía de lo simétrico. Está todo cortado al mismo compás, al compás de la miseria.

En los balcones cuelgan ropas viejas y sucias. Un vaho de pesca podrida, alimento de los obreros, obliga a tapar las narices. Las casas todas son de algún «ilustre patriótico» ó de algún magnánimo filántropo que ha donado tarjetas postales para el Sitio ó algún artístico regalo para las regatas del Club Náutico.

Y de noche, mientras las plazoletas se alegran con la algazara de las niñas bailadoras, el obrero cena... cualquier cosa.

Todo es silencio allí. De cuando en cuando, se percibe algún sollozo que contrasta irónicamente con la voz de

algún burgués, que, desde su villa solitaria, que lame las orillas del Cantábrico, canta algún zortzico ó algún aria de una ópera italiana.

Bilbao no es sólo la población preferida de los sibaritas y de los gastronómicos.

En Vizcaya hay también miseria.  
José Sánchez Rojas.

Bilbao y Agosto 1908.

## PÁGINAS PARA LAS DAMAS

(Colaboración especial de EL ADELANTO)

### Higiene de la belleza

Consecuentes con nuestros anuncios propósitos de abarcar en estas Páginas cuanto a la mujer interesa y agrada, nos ocuparemos hoy, en primer término, de un detalle de la belleza femenina, digno de especialísima mención: las manos. No hay mujer culta y delicada que no aspire a ostentárselas, no sólo con esmero cuidados, sino de gran belleza, si es posible, y a un punto tal lleva nuestro sexo ese deseo, que en ocasiones el afán de conservar hermosas las manos, impide lastimosamente que nos dediquemos, tanto como exige el buen orden doméstico, a los quehaceres de la casa encomendados a la vigilancia constante y también a la gestión personal de la mujer. Cierta que algunas faenas domésticas, por ejemplo la limpieza de las habitaciones y el contacto con el polvo, perjudican a la suavidad y blancura de las manos, pero, como no es justo que por rendir culto a esas pequeñeces de la vanidad, se descuide el orden y el aseo del hogar, creemos estar en lo cuerdo aconsejando a nuestras amadas lectoras la asidua vigilancia, por lo menos, de las personas ocupadas en esos indispensables quehaceres, y aun, si es necesario, la participación de esas tareas, cubriendo antes las manos con guantes que permitan la libertad de los movimientos al mismo tiempo que las resguardan de las asperezas del polvo y de otros accidentes que podrían dejar en las mismas sensibles huellas.

Es compatible, sin género de duda, el cuidado de las manos con el desempeño de las funciones domésticas que se hallan a cargo de la mujer. Después de todo, el rasgo principal de la belleza de las manos, su distinción acusativa de raza, radica en su estructura, y ésta es independiente de las ocupaciones a que dentro de la casa suelen dedicarse las mujeres, admitiendo, en principio, que la mayoría de las amas de casa tengan quien se encargue de los quehaceres más rudos. Sin duda ninguna, la mujer debidamente penetrada de la misión que debe llenar en el hogar, no dejará de desempeñarla con la solicitud y diligencia que la caracteriza, sólo por ostentar la especial belleza peculiar a las manos ociosas. Sería ciertamente escasa recompensa esa satisfacción de la vanidad, al gran perjuicio que entraña para las familias, que la hija, la esposa, la madre, se desentiendan de muchos de sus deberes caseros. Y suponiendo que nuestras queridas lectoras de EL ADELANTO sabrán hallar el justo término medio entre el cuidado de las manos y sus ocupaciones domésticas, les aconsejaremos que, para la conservación de las manos, prescindan de una vez de pomadas y cremas, casi siempre inútiles, cuando no perjudiciales. Basta lavarlas, así (en verano como en invierno, con agua templada, y dos ó tres veces por semana, restregarlas suavemente con un compuesto de glicerina y jugo de limón. Debe procurarse que en ese líquido, que se puede tener preparado con antelación en un frasco, entren, al componerlo, dos partes por lo menos de zumo de limón, y uno de glicerina clarificada. Además, es muy conveniente, a diario, mezclar con el jabón destinado a las manos, al deshacerse en espuma, un poco de harina de maíz, la cantidad que pueda coger media cáscara de nuez. La harina de maíz blanquea y suaviza mucho: usada a diario, mezclada con el jabón y añadiéndole algo de agua, la necesaria para formar una especie de pasta, dá muy buenos resultados, tanto como la almendra amarga, siendo en absoluto inofensiva.

Para la actual época calurosa y, no dando al olvido que el sudor constante, los baños de mar, la acción del sol y la fatiga, que traen aparejadas las campestres excursiones, determinan a menudo la irritación de la piel, será bueno mez-

clar al agua siempre tibia con que nos lavemos la cara, algunas gotas de refrescante vinagre de tocador, cuyos componentes nos sean conocidos. Hé aquí una receta que tenemos por excelente a este propósito. Una botella de litro se llena hasta la mitad de hojas de rosa, cuanto más encarnadas mejor, mezclando a las mismas media cáscara de naranja, se cubre con vinagre blanco, no frío, sino templado, cuidando que sea puro y de primera calidad. Téngase en maceración durante un mes, añadiéndole, pasado este tiempo, un vaso de dimensiones regulares, lleno hasta los bordes de alcohol de treinta grados, igualmente puro, y unas gotas de esencia de rosas ó de azahar para perfumarlo. Se tapa bien la botella, se la crea además para impedir su evaporación, y se deja reposar cinco ó seis días, después de cuyo plazo, puede usarse sin inconveniente alguno, con la seguridad, de que ha de contribuir grandemente a la frescura del rostro y a defenderle de toda clase de impurezas.

Así como no basta copiar la moda con exactitud hasta en sus menores caprichos, para adquirir fama de elegantes, tampoco se consigue conservar y aumentar la belleza, usando cuanto con insistencia recomienda la perfumería moderna. Precisa llevar a la interpretación de la moda algo de personal y de característico, y es necesario, para la conservación de la hermosura, rendir culto a las leyes de la higiene, que son las de la salud, usando preparados inofensivos, de componentes conocidos, y cuyos resultados garantice la experiencia.

JOSEFINA PUJOL DE COLLADO.

Leemos en el Diario Universal:

### LO QUE CUESTA COMER

En las averiguaciones necesarias para conocer las cotizaciones de los mercados que aparecen los martes en la *Semanita Agrícola*, me ha ocurrido muchas veces comparar los precios de artículos comestibles en París y en Madrid.

La comparación es curiosa é instructiva, y para no quedarme siempre con ella dentro del cuerpo, voy á dar algunos datos.

Para que nadie discuta su autenticidad, conviene añadir lo que sigue:

Los precios de esta corte están tomados del *Boletín Oficial del Ayuntamiento de Madrid*, y se refieren al día 6 de Agosto actual. Son datos oficiales.

Los precios de París están entresacados de otra publicación oficial, *Cours des halles et marchés*, y corresponden al día 5 del actual. Es cotización oficial también.

Hechas estas advertencias preliminares, vaya el lector madrileño enterándose y dispóngase á emigrar.

He aquí las cotizaciones comparadas de los días citados:

Carne de vaca, kilogramo; en París 1'48, en Madrid 2'60.  
Idem ternera; en íd. 1'80, en íd. 2'90.  
Manteca; en ídem 1'50, en ídem 2'13.  
Gallinas vivas, una; en ídem 2'25, en ídem 3'90.  
Pichones vivos, uno; en ídem 0'50, en ídem 1'07.  
Conejos vivos, uno; en ídem 1'25, en ídem 1'45.  
Huevos, el 100; en ídem, 6'00, en ídem 10'25.  
Patatas, kilogramo; en ídem 0'08, en ídem 0'16.  
Vino, litro, en íd. 0'24, en íd. 0'63.

Una advertencia: el precio de la carne en París se refiere a la de primera clase. Las de segunda y tercera pueden obtenerse 20 y 30 céntimos menos en kilogramo. En Madrid se trata del *precio medio*, no de género de primera clase. La diferencia es de importancia.

He añadido precios de patatas y vino, aunque no son carne, para que nadie pudiera creer que esos artículos compensaban en Madrid la carestía de la primera. ¡Hasta el vino lo tienen más barato los parisenses!

Y nada más; los comentarios los hará el lector.

F. DE C.

### SUSCRIPCION

abierta con el objeto de recaudar fondos entre las clases mercantiles é industriales de esta ciudad, para la organización por éstas de un festejo que dé atractivo al programa de la feria de Septiembre.

	Pesetas	Cts.
Suma anterior. . . . .	4123	50
Don Quintín Sánchez. . . . .	15	
• Pablo Rodríguez. . . . .	5	
• Manuel Carnero. . . . .	5	
TOTAL. . . . .	4148	50

Las listas de subscripción están expuestas en la librería del señor Núñez, Rúa 25; comercio de don Joaquín Asiaín, Plaza Mayor, y sastrería del señor Fernández Robles, Plaza Mayor.

## TRIGOS

### El mercado de Salamanca y EL DE BARCELONA

El mercado de ayer estuvo bastante concurrido habiéndose realizado algunas operaciones; corriente nuevo á 42 y 1 1/2 reales las 94 libras.

Barcelona 14. — Operádose clase buena añejo 44 y 1 1/2 reales, ofrecen nuevo 43 y 1 1/2 reales sin vender, tenemos muy retraídos á estos compradores. Mercado desanimado.

### Arévalo 13.

Los precios que han regido en nuestro último mercado, son los siguientes: Trigo, á 43 y 44 reales fanega; centeno, á 30 y 32; cebada, á 22 y 24 y algarrobas, á 30 y 31.

La cosecha casi nula. — El correspondiente.

### Crónica local y provincial

Se halla enferma de gravedad doña Eugenia Criado, madre de nuestro distinguido amigo don Francisco Martín Criado, secretario del Ayuntamiento de Guijo de Avila. Deseámosla su pronto restablecimiento.

El comandante mayor del primer batallón del regimiento de Gerona, número 4, cita al soldado que fué de este regimiento, Eulogio Guíérrez García, natural de Robleda, para que solicite sus alic nces.

Sesenta fallecidos y 78 nacimientos se han registrado durante el mes de Julio en esta capital. De estos últimos 15 son hijos ilegítimos y 63 legítimos.

SE ARRIENDA la casa número 6 de la calle de Meléndez. Tiene portal y está inmediata al Corriolo.

Dará razón el Conserje del Casino de Salamanca.

Por terminación del contrato con el Farmacéutico municipal de Ledrada, queda vacante dicha plaza, dotada con el sueldo anual de 552 pesetas, pagadas de los fondos municipales por trimestres vencidos; por residencia y prestación de los servicios sanitarios que sean encomendados por el Ayuntamiento, y suministro de medicamentos a 14 familias pobres, expósitos y enfermos transeantes.

Habiendo solicitado el Ayuntamiento de Navarredonda de Salavatierra el perdón de la contribución por las pérdidas sufridas en sus cosechas, con motivo de la tormenta que descargó en aquel término el 12 de Julio último, se hace pública la petición, para conocimiento de los pueblos de la provincia, con la advertencia de que el importe del perdón que haya de concederse, será á más partir la contribución entre los municipios restantes no perjudicados.

URBERUAGA de Ubilla. — M rquina (Vizcaya.) Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídase memoria y guías. Se remiten gratis.

Ha sido aprobado el plan de aprovechamiento de los bosques de esta provincia, para el próximo año de 1903 á 1904, de los montes que están á cargo de la Hacienda, el cual se publicó ayer en el *Boletín oficial* para conocimiento de los interesados.

De nueve á once será amenizado esta noche el paseo de la Plaza, por la Banda provincial, que ejecutará el programa siguiente.

- 1.º Paso-doble, Meyerbeer.
- 2.º Boleros, Panaderos.
- 3.º *Miscelánea filarmónica sobre motivos y aires españoles.*
- 4.º *Masurca Militar.*
- 5.º Paso doble, Templaito.

ANUNCIO. — Se precisa: bien un matrimonio sin hijos, ó viuda con una hija ó pariente, para desempeñar los cargos ajenos del Excolegio de la Vega. Sueldo y demás condiciones darán informes Plaza Mayor, número 1. 2-1

Ayer le fué recu gica su mercancía á un lechero, por venderla con gran cantidad de agua.

Ha dado á luz con toda felicidad un niño la señora de don Hilario Goyenechea, profesor de música.

Los días 16 y 17 del actual se celebrarán en Guijuelo corridas de novillos.

En poder del guarda de campo de Santibañez de Béjar, se halla depositada una caballería mejor, de ignorada procedencia.

Las faenas de recolección avanzan, y en lo que resta de mes terminarán en casi todas las provincias.

La cosecha de trigo es abundante en las Castillas, Cataluña, Aragón, Navarra, Rioja y parte de Extremadura, regular en Andalucía y Mancha, aunque mala en las comarcas de Cuenca y Ciudad-Real.

En cebadas y centenos, por regla general, se recolectará más de lo que se esperaba ante el nocivo temporal de Abril y Mayo.

Garbanzos muy pocos y de mala calidad; de patatas y legumbres tan poco hay abundancia.

Los viñedos, con raras excepciones, prometen escaso fruto; los olivares presentan buen aspecto; hierbas y bellotas también satisfacen á los ganaderos si la otoñada es favorable.

Sin embargo, los precios de cereales y carnes se mantienen firmes debido á la constante exportación aprovechando la diferencia del cambio internacional.

Según datos publicados por la Junta Consultiva Agronómica, el término medio anual de la producción de granos es de 1 324 millones.

Transcurrido el primer semestre del presente año y siendo bastantes los pueblos del partido judicial de Salamanca que no han satisfo el contingente de gastos carcelarios, se les interesa por la Alcaldía de esta capital que ordenen el pago de sus descubiertos en lo que falta del corriente mes, para evitarse el incurrir en responsabilidades.

Ha sido nombrado maestro de Hoyos del Collado don Gregorio Vaquerro.

Dicen de Manila al *Diario de Barcelona*:

«Suma gruesa la que sacó auteayer á suabasta el Gobierno americano. Toda la calderilla española que quedó en Tesorería al entrar los americanos (350.000 duros), se adjudicó al mejor postor—don Francisco Reyes—al tipo de 5'112 duros oro por cada 100 duros calderilla.

Ahora lo que falta saber es cómo va á entrar esa moneda en España y en qué condiciones. En cambio se sabe que ha llegado un tele-rama del Gobierno español, que efectivamente llegó después de haberse celebrado ésta.

También se han vendido obligaciones del Tesoro y del Empréstito, serie B, con algunas monedas de oro y a pequeña partida de barras en oro y plata, con lo que se ha liquidado todo lo que quedaba nuestro en poder de los americanos.»

Se ha constituido una sociedad bajo el título de «La Esperanza», con objeto de procurar el mejoramiento moral y material de los habitantes de Las Hurdas.

Han sido separados de sus destinos dos guardas montañeses de la dehesa y baldío de Villavieja.

En la Plaza de Toros se verificará esta tarde la segunda función organizada por la compañía acróbata que dirige don Emilio Schuman.

A un lechero que expendía *agua blanca* en vez de leche le fué impuesta ayer una multa de *dos pesetas*.

Llamamos la atención de la Corporación municipal para que no sea tan tirana con estos infelices. ¿Dos pesetas por envenenar al público? ¿Pobres *agua-leche*, á este paso los arruinan. No apretar tanto, señores tenientes.

Ha salido para Huelva el magistrado electo de aquella Audiencia, don Vicente Santiago Mansilla, teniente fiscal hasta hace algún tiempo de la de esta capital.

Se encuentra en esta capital, donde pasará una temporada al lado de su familia, el primer teniente de administración militar don José Crespo E-tev-z.

En la sección de obras del ayuntamiento, se halla expuesto el pliego de condiciones para la ejecución del tendido de una tubería en la calle de Miñagustín, para la conducción de aguas.

El concurso se verificará á las doce de la mañana el día 18 ante el alcalde accidental señor García Polo.

El *Boletín Oficial Eclesiástico* de Santander publica una circular del señor obispo, prohibiendo absolutamente á los sacerdotes que fumen en la vía pública, conminándoles con imponerles una corrección más ó menos grave si faltan á su mandato.

Una real orden circular del ministerio de la Guerra que ayer publica la *Gaceta*, dispone:

- 1.º Para los efectos de l declaración de condicionales, se atenderá, no al instante de la resolución dictada en el expediente promovido, sino al momento en que la excepción haya sido propuesta.
- 2.º Los que aleguen ésta antes del mo-



El primero de Septiembre

**EL PRIMERO DE SEPTIEMBRE**

El primero de Septiembre

**EL PRIMERO DE SEPTIEMBRE**

El primero de Septiembre

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos

DE

**PANTALEON MARTINEZ**

4, Sancti-Spíritus, 4

CACERES

Grandes existencias.---Precios económicos.---Se envían Catálogos gratis.

Es el pavimento más resistente de todos los conocidos.

**EN COMPETENCIA**

con todas las canteras de piedra granítica, tanto en calidad, como en economía en los precios, se ofrecen las antiguas y acreditadas

DE **JORGE MATEOS E HIJO,** DE **VILLAVIEJA**

Estas importantes canteras tienen grandes existencias, pudiendo servir piedras hasta de

**XXXXXXXXXX DOCE METROS DE LONGITUD XXXXXXXXXXXX**

si fuera posible el transporte.

Los encargos los recibe en Salamanca su apoderado D. Casiano Juanes, agente de negocios, y en Villavieja D. Jorge Mateos é Hijo

RUA, 18 «TOMAS BENITO» RUA, 18

**PARA NIÑOS**

Trajes, Gabanes y todo lo necesario para vestir niños. La casa más surtida, económica y de más gusto

Tomás Benito

**PARA CABALLEROS**

Ricos paños para trajes y abrigos y gran surtido en géneros de novedad

Tomás Benito

RUA, 18 «TOMAS BENITO» RUA, 18

**VENTA DE MADERAS**

Se venden en Hervás (Cáceres), abundantes existencias de vigas, tercias, cumbros, postes telegráficos y para instalaciones de luz eléctrica, todas de castaño bravío y muy limpias de nudos y rollo. \*\* Para tratar, dirigirse á

**DON MATIAS SANCHEZ**

**HERVAS**

GRAN TALLER DE COCHES Y CARRUAJES

DE **Bernardo Rodríguez Rollán**

FRENTE A LA PLAZA DE TOROS VIEJA.—SALAMANCA

En este antiguo y acreditado Establecimiento se construyen y reparan toda clase de carruajes de lujo y de camión, y al mismo tiempo construidos con solidez y elegancia teniendo establecidos unos precios sumamente económicos.

CASA FUNDADA EN 1880.—SALAMANCA

**LA CATALANA**

Sociedad Española de Seguros contra incendios á primar fija

Autorizada por Real decreto de 25 de Agosto de 1865

CAPITAL Y RESERVAS: TREINTA MILLONES DE PESETAS, colocados en edificios y valores de la mayor garantía.

Primas muy moderadas.—Arreglo inmediato y pago de siniestros al contado.—Garantías superiores á las demás Compañías.—Representante en Salamanca, don Antonio Martín, calle del Clavel, número 2.

SE VENDE

la casa número 6 de la Plazuela de la Libertad. Del precio y condiciones informarán en casa de los señores Hijos de Bomañá, taller de construcción de coches, Zamora, 57 y 59.

SE VENDE la casa número 15 de la calle del Azafrán.—Del precio y condiciones informarán en la misma

**BICILETAS MODELO 1903**

vestidas con gomas de Para pura guías á elección

horquillas reforzadas

libres de to lo defecto de construcción

**250 PESETAS**

Relojeria y Optica de Adolfo Winzer

RUA 12, SALAMANCA

**TESORO**

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de Ignacio Santiago Fuentes, Corrillo, 22, Salamanca.

**MUY INTERESANTE A LOS PROPIETARIOS Y CONSTRUCTORES DE OBRAS**

Esta casa, muy agradecida á la distinción constante que el público la guarda para todas sus compras en los diferentes artículos que trabaja, tiene acordado hacer grandes concesiones cuando se trate de ventas importantes de los mismos, que puede facilitar en condiciones inmejorables por la importancia de sus compras y que detalla á continuación.

**Paños pintados** para el decorado de habitaciones, de todos los estilos.

**Baldosin de cemento** para frisadas y pavimentos, de las más reputadas fábricas.

**Linoleum inglés** para pisos (ó sea alfombrado de corcho) de calidades inmejorables.

**Transparentes** de cuantas medidas se necesiten y estilos se deseen.

**Lincrusta Walton francesa** para decorar habitaciones.

Es el artículo más perfecto y similar á los ricos cueros de Córdoba; pudiendo sustituir también con ventaja en precios, duración y solidez, á toda clase de maderas en el empleo de techos artesonados; y frisadas de Comedores, Galerías, Pasillos y Escaleras.

**Papel Glacier**, para decorar ventanas en Iglesias, Bañeros, Casinos, Edificios públicos y Casas particulares, resolviendo el problema de hacer cristales de colores á un precio muy reducido en competencia con los grabados.

**Azulejos, Florones, Cornisas** y adornos de cartón-piedra, y cuantos artículos son precisos para el decorado interior de toda edificación.

Dirección: **A. VALLEJO Y VALLEJO**

Calle del Duque de la Victoria, núm. 18

Valladolid

**COMPANIA HAMBURGUESA**

Vapores-Correo rápidos á Montevideo y Buenos Aires

CON ESCALA FIJA

SERVICIO DIRECTO DESDE BILBAO.—PASAJES A PRECIOS MODICOS

**EXCELENTE TRATO**

AGENTES.—EDMUNDO COUTO Y COMPANIA.—BILBAO, BAILEN, 3, bajo



mento de la concentración, serán bajas en sus cuerpos como si se hubiese ya resuelto el expediente, tan pronto como ingresen en las zonas respectivas los mozos del reemplazo inmediato siguiente, y

3.º Caso de que el expediente de que se trata sea resuelto con posterioridad a este ingreso, serán baja inmediata.

Ha comenzado á hacerse el traslado al nuevo edificio de las facultades de Medicina y Ciencias, del material de los laboratorios.

Se encuentra en esta, nuestro querido amigo, don Toribio Cáceres y su distinguida señora.

El obrero Mateo García Hernández, que trabajaba en las obras del nuevo hospital, ha sufrido una herida en un brazo, producida por un instrumento cortante.

**Bolsa de Madrid.—Cotización del día 14**

FONDOS PÚBLICOS	DIA 13	DIA 14
4 por 100 perpétuo interior fin de mes	78	79 90
Id. fin próximo.		
5 por 100 amortizable, serie de 50.000 pesetas.		
Id. serie de 500.	98 25	98 10
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).		
Banco de España.	470	470
Compañía de Tabacos.		
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.	104 50	
Banco Hispano-Americano.		132 50
<b>CAMBIOS</b>		
Londres.		
París.		37

**TELEGRAMAS**

**Sangriento suceso**

Madrid 15.—Dicen de Zaragoza que en las oficinas de la Delegación de la Sociedad de explosivos, establecida en la calle del Temple, número 18, se ha cometido un doble crimen que ha causado profunda impresión.

Estaba el inspector, don Manuel Vázquez García, examinando la documentación, cuando de repente, el representante, don Torcuato García González, le disparó un tiro de revólver, penetrándole la bala en el pecho y dejándole muerto en el acto.

Inmediatamente, el homicida volvió el arma contra sí mismo y se dió la muerte.

Interrogado un escribiente que presencié el suceso, dijo que el inspector quería llevarse los documentos al hotel en que se hospedaba, para examinarlos detenidamente, y cuando el representante se enteró de este propósito, fué cuando disparó sin que precediese disputa alguna.

**Un accidente**

Madrid 15.—Comunican de Corcuera, que un carro que transitaba por la carretera volcó, matando á una mujer é hirviendo á otras dos personas.

**Hallazgo importante**

Madrid 15.—Por noticias recibidas de Cartagena se sabe que, en unas excavaciones hechas en Torreciega han sido encontradas dos urnas petenecientes á la época de Escipión, con algunos restos humanos, y también dos cajas de plomo empotradas en los sillares.

**El metropolitano**

Madrid 15.—Telegraffan de París que anteanoche produjose un nuevo contacto en la línea del ferrocarril me-

tropolitano, entre las estaciones del Arco de la Estrella y de Alma.

En los primeros momentos, produjose grande alarma; pero afortunadamente el percance no tuvo consecuencias de importancia.

**Alix y los periodistas**

Madrid 15.—El ministro de la Gobernación, conversando con los periodistas sobre los motivos del disgusto que reina entre éstos de resultados del reglamento del señor Maura sobre el servicio telefónico, ha dicho que de los antecedentes pedidos por él á la dirección é inspección, resulta que el Gobierno, respondiendo á peticiones de las Cámaras de Comercio, ha tratado de extender el servicio telefónico, encontrándose con que el reglamento en cuestión dispone que las líneas telefónicas pasen á ser propiedad del Estado cuando sean servidas por telegrafistas.

**Decreto á la firma**

Madrid 15.—El Ministro de la Gobernación ha enviado á San Sebastián á la firma un decreto aprobando el reglamento del Instituto del trabajo.

Ha dicho á los periodistas que este reglamento es muy extenso y complejo, pues se relaciona con tres ministerios. También ha manifestado que no dará un extracto de él hasta después que haya sido firmado por el Rey.

**Ministro laborioso**

Madrid 15.—El señor García Alix ha dicho que, para la primera campaña parlamentaria, tiene preparados, entre otros, el proyecto de ley de huelgas y el de jurados mixtos.

Para más adelante prepara las leyes de contrato del trabajo y del aprendizaje, cuyos proyectos han pasado á la Comisión de reformas sociales, juntamente con los resultados de la información agraria hecha en Extremadura y Andalucía por iniciativa del señor Moret.

**Caminos vecinales**

Madrid 15.—La Gaceta de hoy publica una real orden, disponiendo que se forme en todas las provincias un plan de caminos vecinales. En toda España se construirán 70.000 kilómetros.

Hecha la distribución por provincias, corresponden á la de Salamanca 1.450. Hácense muchos elogios de los proyectos del señor Gasset para mejorar las vías de comunicación.

**Monederos falsos**

Madrid 15.—Han sido detenidos, además de los que ingresaron en la cárcel el jueves, otros varios sujetos complicados en la falsificación de billetes de cien pesetas.

Créese que la fábrica está en Bilbao, y que son muchos los individuos complicados en el asunto.

El juzgado trabaja activamente para descubrir á todos los autores.

**La duquesa de Denia**

Madrid 15.—Con asistencia de las dersonas más distinguidas que actualmente se hallan en la Corte, se verificó ayer el entierro de la duquesa de Denia.

**El automóvil matador**

Madrid 15.—Asegúrase que se ha descubierto el automóvil que arrolló y mató á un hombre en el paseo de Recoletos.

A pesar de esto, no se ha hecho público quién es el dueño del carruaje.

**Telegrafistas descontentos**

Madrid 15.—Se han reunido cien telegrafistas para solicitar del ministro de la Gobernación que modifique el reglamento de teléfonos dictado por el señor Maura.

En un banquete que celebraron, se nombró una comisión para que visite

al señor García Alix y le exponga las quejas del cuerpo de telegrafistas.

**Huelga en Alicante**

Madrid 15.—Se han declarado en huelga los empleados en los tranvías que hacen el servicio entre Alicante y la Huerta. Los compañeros de las restantes vías se han negado á prestar su apoyo á los huelguistas.

**Anarquistas detenidos**

Madrid 15.—De Alcalá del Valle dicen que han sido detenidos 93 anarquistas de los que tomaron parte en el motín del día 3 de Agosto.

El juzgado militar ha comenzado á instruirles sumaria. Se harán todavía más prisiones.

**Complot fracasado**

Madrid 15.—Sábese de un modo cierto que las asociaciones anarquistas de varios pueblos de Andalucía hablan preparado para el 3 de Agosto una jornada terrible de muerte y destrucción. El complot fracasó y únicamente los anarquistas de Alcalá del Valle cumplieron la consigna.

Se hallan comprometidos algunos miles de libertarios.

Las ramificaciones que estas sociedades tienen son muy extensas, y créese que aunque se les castigue con dureza, no se conseguirá extirpar de las provincias andaluzas el anarquismo. Tiene éste muchos adeptos y hay sociedades constituidas hasta en los pueblos más insignificantes.

**La cárcel de Ronda**

Madrid 15.—Se ha telegrafiado al Gobierno comunicándole que la cárcel de Ronda es insuficiente para contener á tantos anarquistas como hay detenidos.

Algunos de los presos tienen aspecto terrorífico. Las gentes hállanse muy alarmadas.

**A la firma**

Madrid 15.—Han sido enviados á San Sebastián á la real firma algunos decretos sobre reorganización de la Hacienda y referentes otros al ministerio de Marina.

**Ya pareció**

Madrid 15.—El decreto sensacional que preparaba el señor González Besada, del que tanto se ha hablado, referíase á las zonas neutrales. Ignórase en qué sentido estaba redactado, pero sí se sabe que en el último consejo de ministros combatieron algunos consejeros el proyecto por considerarlo perjudicial para los intereses del país.

**Una conferencia**

Madrid 15.—Parece ser que el señor González Besada retiró el decreto sobre zonas neutrales, por haberlo convenido así con el señor Villaverde en una conferencia que celebraron ambos después del consejo de ministros.

**Inspección á los ferrocarriles**

Madrid 15.—El ministro de Obras Públicas señor Gasset estudia con detenimiento la forma de practicar enseguida una inspección administrativa á los ferrocarriles; en vista de las denuncias y quejas formuladas por el público y la prensa.

**Contra los toros**

Madrid 15.—En Málaga se trata de celebrar, por la Federación malagueña, un mitin, protestando y pidiendo la supresión de las corridas de toros, por considerarle un espectáculo bárbaro é inhumano.

**Un hallazgo en el Vaticano**

Madrid 15.—Reconociendo los cardenales Rampolla y Mazzoni las habitaciones que ocupó León XIII, encontráronse con varios títulos de la deuda ex-

tranjera envueltos en unos trapos, á jugar por las señales, desde hacía mucho tiempo.

Dícese que su importe asciende á casi un millón de pesetas.

**Lo de Zaragoza**

Madrid 14.—Se comprueba que Torcuato Torres, representante de la Sociedad de explosivos, estaba loco, encontrándose en el momento del crimen medio desnudo.

**Negocio sucio**

Madrid 15.—El ministro de Agricultura señor Gasset ha descubierto un negocio nada limpio que pensaba efectuar un contratista en perjuicio de los intereses del Estado.

Parece ser que cierto individuo impuso una fianza de 54.000 pesetas con objeto de tomar parte en la subasta de carreteras de Asturias.

Mas como quiera que el negocio no se le presentase como él deseara, buscó un testafierro que en este caso fué un enfermo moribundo en el hospital de Valladolid, y á cambio de 125 pesetas que dió de presente á la madre del enfermo y 1.000 más que prometió dar, cuando éste muriera, le traspasaba el negocio y de este modo cuando el susodicho enfermo muriera, la fianza volvía al poder del contratista.

El señor Gasset ha llevado á los tribunales á este último.

RIVERA.

**GACETA DEL DIA 14**

**Presidencia del Consejo de Ministros:**

Real decreto modificando las disposiciones de los reglamentos dictados para la administración de rentas, impuestos y derechos.

**Ministerio de la Guerra:**

Real decreto sobre personal, de que dimos cuenta al ser firmado.

Real orden circular relativa á la declaración de reclutas condicionales.

**Ministerio de Marina:**

Real decreto al igual del anterior.

**Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes:**

Reales órdenes nombrando catedráticos de Latín, del Instituto de Murcia; de Matemáticas, del de Guadalajara, y de Lengua alemana, de la Escuela Superior de Comercio de Madrid, á los señores don José Calvo y don Pedro Angel Bozal y Obejero y don Donato King Burkard, respectivamente.

Subsecretaría.—Concurso para la elección de un proyecto de edificio destinado á Instituto general y técnico en Pontevedra.

**Ministerio de la Gobernación:**

Reales órdenes aprobando las providencias de suspensión de los Ayuntamientos de Villanueva de los Infantes y Logrosán, dictadas, respectivamente, por los gobernadores civiles de Ciudad Real y Cáceres.

**Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas:**

Real orden prorrogando hasta el 30 de Septiembre próximo el plazo de admisión de solicitudes para el ingreso en el Cuerpo de sobrestante de obras públicas.

**SE VENDE.**—La casa sita en la Plaza del Corriollo, señalada con el número 12. Del precio y condiciones informará su dueña, la señora viuda de don Andrés Fraile, Salamanca. 30-27

**LA TRINIDAD**  
Fabrica de Jabones de Hijos de N. Bonín  
Estación, 5.—Salamanca  
Se compran minas de topacios.

SE ARRIENDA la casa número 25 de la Ronda de Corpus.  
Bordadores 10 informarán. 10-1

**A nuestros lectores**

No usar anteojos de cristal artificial, porque queman y debilitan la vista; proveerse de los renombrados *roca de precisión*, aprobados por los más afamados doctores y oculistas. Los expende el acreditado óptico de Madrid Mr. J. Dubosc, establecido hace treinta años.

Para mayor garantía del comprador, da sus cristales á prueba, y no siendo satisfactorios á la vista, devuelve el dinero.

Los de la provincia de Salamanca pueden hacer los pedidos en casa de su representante don Quintín Sánchez Talavera, Prior, 1, Salamanca.

Para más detalles, pídase el catálogo que se da gratis en casa de su representante y da explicaciones para el tratamiento de la vista.

Damos estos datos con gusto, para que nuestros lectores no echen á perder su vista.

J. Dubosc, óptico, Arenal, 19 y 21, Madrid.

**EL PARAISO**  
Casto Mulas

GRANDES TALLERES  
de confección de ropa blanca

MERCERIA Y NOVEDADES

16—PLAZA MAYOR—16  
SALAMANCA

Altas novedades en faldones-capas y gorros de bautizo.

La más extensa y rica colección en Sombreros-Bebés con arreglo á los últimos modelos de París para la próxima temporada.

Precios de algunas confecciones

Faldón y Capa de merino bordado bonitos gustos embaldada en caja de lujo, 15 pesetas. Desde este precio hasta 250 pesetas.

Faldón y Capa de Ottoman de seda bordado, forro paño de Lyon y gorra gran fantasía, 125 pesetas. Desde este precio hasta 500 pesetas.

Gorros de bautizo, desde 90 céntimos á 25 pesetas uno.

Cubre mantillas desde 2 pesetas Vestidos, mantillas, pañales, CAMISITAS, jubones, fajitas-gorros y baberos, desde lo más económico hasta lo de gran lujo.

Especialidad en la confección de canastillas para recién nacido, equipos para novia y toda clase de prendas para Bebé.

Se envía catálogo gratis á quien lo solicite.

Los encargos se sirven con gran rapidez.

**EL PARAISO**  
16—PLAZA MAYOR—16  
SALAMANCA

rugido. En este momento llamaron á la puerta, y poco después entró el paje Amaury, el mismo que había recibido el encargo de cuidar de Lahire, y que les llevaba un mensaje de la duquesa.

—¡Ah! murmuró Leo, ¡el infierno es quien te envía ahora!

Y como el paje se quedara estupefacto:

—Tú estabas la noche última en la casita blanca, prosiguió Leo, y sabes todo lo que pasó en ella. Aunque te hagamos añicos ó te quememos vivo en ese fuego que arde en esa chimenea, será preciso que hables...

—¿Qué queréis que os diga? preguntó el paje.

—¿Dónde estuvisteis la noche última?

—En la casita blanca.

—¿Solo?

—Con Su Alteza.

—Mientes, dijo Leo.

El niño repitió:

—Estaba solo con la duquesa.

Conrado apoyó ligeramente la punta de su daga, y el niño dió un grito.

—¿Hablarás? exclamó Conrado.

—El niño se cruzó de brazos y un rayo brilló en sus ojos.

—¿Podéis matarme! dijo.

Eric arrancó la daga de las manos de Conrado, diciéndole:

—Es inútil lo que haces, porque se dejaría matar.

—Pues bien, dijo el alemán con cólera, puesto que la daga es impotente, emplearemos otro medio.

Y cogiendo al niño, le derribó sobre la mesa, como

Sentaron en un banco á Leo, que miró al conde Eric con una amarga sonrisa y le dijo:

—¡Ah! ¿con que tú has pensado en que pudiera suceder que esa mujer á quien amamos nosotros cuatro prefiera á uno de nosotros? ¿Tú has pensado eso, conde Eric?

—Sí, respondió el conde.

—Pero no creísteis que pudiera haber un extraño á quien ella amara?...

—¡Oh! exclamaron los tres irguiéndose.

—¡Estás loco! añadió Gastón.

—Amigos míos, dijo Leo, escuchadme, escuchad... estoy perdiendo mi sangre, pero conservo toda mi razón.

—¡Pues habla!

—Ana de Lorena, duquesa de Montpensier, ama al hombre cuya espada me hirió en el pecho.

—¡Mientes! exclamaron los tres, como Leo había dicho: ¡mientes! á Lahire.

—Digo la verdad, señores.

—¡Mientes ó estás loco! añadió el barón Conrado.

—No, ¡no estoy loco y no miento jamás!... repitió Leo con vehemencia. Cuando salía de casa del duque, en la esquina de la calle del Renard se me acercó un hombre.

—¿Quién es ese hombre?

—Ese hombre prosiguió Leo, había sido recogido casinanimado en la calle de la Calandre.

—¿Por quién?

—Por la duquesa, que la noche precedente, en la casita blanca del bosque de Meudon, le diera Asilo.

Entre los tres compañeros de Leo, se oyó como un

menzó á brotar. Leo le dirigió á su vez una estocada terrible; pero Lahire dió un brinco de costado y la evitó.

—El amor os irrita los nervios, dijo.

Leo rugía como un león acosado en su madriguera. De repente se oyó ruido en el ángulo opuesto de la calle, y resonaron pasos acompasados. ¡Era la ronda!

—¡Vive Dios! exclamó el gascón, ahí tenemos los soldados del señor canceller que nos van á recordar los edictos del rey Carlos IX.

—¡Buen caso hago yo de los edictos! respondió Leo, á quien la cólera tenía tan sordo como ciego.

—¡Pues entonces, peor para vos!... replicó el gascón; quería dejaros ese medio de salvación.

Y le tiró una estocada que le hirió en mitad del pecho. Leo exhaló un grito, vaciló y se apoyó en la pared para no caer. La espada se le había caído de las manos.

—¡En pad! dijo Lahire.

Y echó á correr.

Mientras esto sucedía en la esquina de la calle del Renard-Saint-Sauveur, tres hombres estaban reunidos en una taberna situada en la plaza de Saint-Germain l'Auxerrois, á pocos pasos de la taberna de nuestro antiguo amigo Malican. Eran el conde Eric de Crèvecoeur, Gastón de Lux y el barón Conrado de Saubruck. Sentados delante de los restos de una copiosa cena, apuraban unas botellas de vino añejo, jugando á los dados.

—¡Por vida de...! señores, decía Conrado, ¿sabéis que ayer mañana llevamos á cabo una empresa repugnante.

—¡No me lo recordéis siquiera! repuso el conde.

—¿Qué ascol! añadió Gastón.



EL PRESUPUESTO DE LA VIDA

Cualquiera que recorra nuestras campañas y penetre en nuestros poblados, aunque carezca de los conocimientos rudimentarios de higiene y de medicina, no podrá menos de notar la carencia absoluta de la primera, que caracteriza nuestras poblaciones, hasta un punto tal que, sin temor a incurrir en exageración, podríamos afirmar que carecemos totalmente de urbe, pues no podemos clasificar como tal esos montones de casas, en donde nada se ha hecho en beneficio de la vida de sus habitantes, que constituyen nuestros pueblos, grupos informes de habitaciones faltas de luz, de ventilación, de aire, donde las emanaciones humanas se cristalizan (permítase la palabra), las deyecciones de todas clases, se pudren y descomponen, si ya no es que en una irracional convivencia las habitan hombres y animales.

Pueblos donde las calles constituyen grandes depósitos e incommensurables pudrideros de estiércoles extraídos de los establos, que aguardan allí paciente, pero no mansamente la hora de ser entregados á la voracidad de las exhaustas tierras, con cuyos productos viven hoy los vecinos.

Con estas condiciones, de cuya rigurosa exactitud respondemos, sería exagerado afirmar que carecemos de poblaciones, de urbes?

Ciertamente que no. ¿Y podremos resignarnos á seguir viviendo así, no como pueblos civilizados, sino como tribus primitivas de una raza salvaje?

Mucho tememos que así suceda si no se adoptan medidas especiales en contrario, si no se remueven valientemente las causas que á ello nos conducen, rompiendo estériles convencionalismos, reformando las leyes y, sobre todo, cumpliéndolas; ¡qué no merece la salud del pueblo, suprema ley en todos los Estados!

Mas para proceder racionalmente, analicemos las causas que determinan el mal y una crítica juiciosa nos llevará de la mano al conocimiento de los remedios que urge poner en práctica para su total extinción.

Nuestra legislación higiénico-sanitaria, plagada de errores, cuya exámen sería largo y pesado, contiene dos absurdos principales, cuya demolición se impone ante todo y sobre todo.

Por ministerio de la ley, los alcaldes son los jefes higiénicos sanitarios de su jurisdicción y, como consecuencia ineludible, los expresados funcionarios, tan respetables como faltos de conocimientos de la higiene y de su trascendental influjo en la vida de los pueblos, son los superiores jerárquicos de los médicos de la Beneficencia, á quienes, la ley, por otra parte, no concede facultades algunas sobre la higienización de las poblaciones, y apenas si en el seno de las Juntas locales de Sanidad, les da voz consultiva, consejo, entre unos cuantos vocales, inoportunos en su mayoría, que pueden con su voto esterilizar los consejos del vocal técnico.

Los alcaldes, en tanto, por efecto de su ignorancia de tales materias (y conste que no hablamos, aunque pudiéramos, de la mala fé), se hayan siempre en la disyuntiva que sigue: Quieren ó no, instaurar reformas higiénicas que mejoren las condiciones de la vida de sus administrados.

Ya tienen ellos bastante con ganar elecciones para sí, para sostenerse en la alcaldía y ganarlas para el diputado encasillado, que ha de actuar de providencia en sus desmanes administrativos y aun desadministrativos.

Ya tienen ellos bastante con procurar dulcificar la tributación en beneficio de sus adeptos, que á costa de ello, han de ser esforzados paladines de sus onradas personalidades, de pagar votos sueltos, con la inclusión ilegal de sus generosos donantes en el padrón benéfico sanitario.

¡La Higiene! No es cosa que ellos tiene con cuidado, cuando muchos si los hostigáis, os dirán: "Así hemos pasado siempre, ¿por qué no hemos de seguir así?" Y la diosa rutina, que tantos devotos tiene en este país de la incuria y del abandono, impone un letal dictado, sin que haya una ley real que autorice al médico como técnico, al vecino sensato como interesado directo á romper ese quietismo chino, que es nuestra característica, que nos ha conducido á tantos dolorosos descalabros.

El asunto higiénico, en tanto, permanece estacionario, por mucho que pese sobre la vida y sobre la salud de tan pacientes vecindarios.

Pero, aunque no frecuente, también se da el caso de que el alcalde, petrado por sí, ó por sugestión ajena, de los beneficios indiscutibles de una buena higiene (también podemos testificar), se dispone á emprender reformas en tal sentido, mas apenas lo intenta, opónesele al paso la estingida aterradora del presupuesto, que, por absurdo que parezca (bárbaro íbamos á decir), no cuenta entre sus numerosos capítulos uno que trate de Higiene.

Con acerada frase, no desprovista de sprit, nos decía un alcalde en quien, cosa rara, corrían parejas la ilustración y el buen deseo: "nuestros presupuestos son como la casa del gitano, hay en ellos donativos para todo, hasta para festejos públicos, pero para higiene, ni un céntimo."

En estas circunstancias, ¿qué hacer?, invertir la dotación de otros capítulos, el sobrante aun del que lo tenga, es expuesto, es ilegal, y trasladar de otros capítulos menos necesarios, exige una tramitación pesada, onerosa, y muy dada á las habillitas, no siempre sinceras, del vecindario ó de quien tenga interés en excitar la opinión cosa que casi nunca falta.

"Pues quieto", nos decía el aludido alcalde, con tono de vivaz amargura, y en tanto la difteria hacia presa en la población, donde la falta de Higiene había colocado un fondo inextinguible, y aquel honrado alcalde, que á la vez era carinosísimo padre, vió con desgarradora desesperación desaparecer dos de sus queridísimos hijos á los ataques de la mortífera epidemia, que una higiene racional hubiera indudablemente evitado.

Y salta aquí á la vista, cómo el convencionalismo administrativo, el repugnante expedienteo, su nota culminante, se ha convertido en causa de epidemia, doble punto que ya él, de por sí, representa otra, no muy benigna.

Pero mientras tanto, nuestros gobiernos, jamás se preocupan, en poco ni en mucho, de estos asuntos, que deberían ser el primer objetivo de su gestión.

¿Y qué hacer? Sencillo, sencillísimo, si en esta resolución ponemos toda nuestra buena fé y toda la honradez de que individualmente somos capaces.

Redimir al médico de la irracional

tutela de semejantes funcionarios, crearle autoridad técnica, que á su vez la tengan propia, concederle medios para que su gestión pueda ser útil y beneficiosa á la salud y á la vida de los vecindarios, premiar á los profesores que en tal sentido se esfuerzen, postergar prudentemente á los que de tales deberes se desentiendan.

Esto por una parte; por otra, si los presupuestos carecen del correspondiente capítulo de Higiene, y esto dá lugar á que los Municipios, las Diputaciones, los Gobiernos mismos, carezcan de fondos que destinar á tan perentorias necesidades, que más sencillo es el remedio crear consignaciones prudentes y moderadas, aun invertidas por anualidades, originarán el que pasados que sean algunos años, la reforma higiénica habrá sido realizada y nuestras poblaciones habrán pasado de la triste categoría de una tribu primitiva á ser urbes pueblos ciudades en donde vive, bulle y se agita un pueblo culto, que encontrará anuladas en ella, cuantas causas de muerte y de enfermedad, se acumulan hoy.

Parécenos ver el adusto semblante de algún estadista del antiguo régimen, de esos que sólo saben viselar el presupuesto aumentando los ingresos, desangrando los pueblos, para concluir sosteniendo los mismos gastos, cuando no aumentándolos con frívolas necesidades, destinadas á saciar la voracidad de algún sicario distinguido que así encuentra premio para alguna maldad política ó alguna farsa electoral.

Parécenos oír al tal hacendista, que nos dice dogmáticamente, con tono decisivo: "Es imposible elevar la cifra general de los presupuestos, pero si es posible, le replicaríamos, suprimir gastos superfluos, en beneficio de verdaderas necesidades, y en último caso, como un pueblo no es otra cosa que el conjunto de muchas familias, ha de ser lógico adoptar para él los mismos medios que aquéllas adoptan para sí, y así como en éstas, cuando surge una necesidad extraordinaria sin que haya medios de subvenir á ella se castigan hasta donde es posible los gastos de las otras hasta obtenerlos para hacerle frente, así los pueblos pueden estrechar los gastos innumerables que figuran en los capítulos de sus presupuestos, casi todos menos necesarios, todos menos útiles y ninguno tan beneficioso y podrían recabar numerario que invertir en las atenciones de la vida, que nada tan indispensable como ella, y así como nuestros gobiernos tienen presupuestos de guerra, que son presupuestos de muerte, tengan también nuestros pueblos presupuestos de higiene, que son presupuestos de vida.

FERNANDO COCA.

PASATIEMPOS

CHARADA

(Remitida por D. Ilusiones)

Tercera todo no quiere en el colegio aprender de las letras la primera, y de las notas dos, tres.

La solución mañana.

Solución á la charada de ayer CENON

Solución á la charada del día 15 SISTEMA: El novio de la Guasona.—Soy yo tú Zapatera desagerao.—Prior no parece.—Margarita, Asunción, Pilar, calabazas miribrigenses.—Chón calabazas miribrigense Espiga.—Mirobrigense J. L. de T.—D. me resultas muy pillito.—P. Rágama, g'statale á Ventura.—Niñas mirobrigenses muy guasonas.—I. R. pegar á P.—R. bodonesa muy mimosa.—Comercio Pérez reunión bebés mirobrigenses.—Tres muchachos desea novias.—Consuelo novio.—Mazzantimo y su apoderado Tomás.—Calabacean modistas Pedro, Atlano, Victoriano.—H. á la Abuela aman.—Angel, M. carnicería saca solución.—Un cabo de caballería callos.—Julia Angelita.—Dormilón grandón J. L. Tejares.—Dormilón J. L. chancleta dormilón.—Viva la España republicana.—T. guarnecedora reñir con B.—El lentiplasticomimócolis Serpentograph.—M. comerciante resultar Tere.—Santiago quiere á C. M.—Viva Salmerón.—Senoína II.—Lomba no parece.—S. P. A. Hermanos solucionistas.—Victoriano el ramarinos y Perico guasones.—Costureras gallegas.—Un anarquista que desea destruir.—Carabinás.

ESTAFETA

A el chocolatero.—Tu carraca le dá la lata al más paciente.

El lentiplastico BRCTERA: Ese Cebedeo es bastante malo por lo que yo veo.

Y la camilla que nos mandas es una charada de invierno riguroso.

Una morena simpática.—Simpática morena, con ese cohero no vés á ninguna parte.

Un admirador de Jesús.—Copiada de un aburrido.—Chócala compadre, ya somos dos.

Botella.—De tinta y de la espesa, por lo que se ve.

Un charadista en ciernes.—No puede publicarse.

Don Juan Tenorio: Don Juan, don Juan, yo lo imploro de tu hidalga compasión, no mandes charadas de esas que parten el corazón.

Un estudiante del Bach'ler.—Pues á repasar que es lo más provechoso para tí.

El chiquitín de mi casa: Tu charada Victoriano es de lo más chavariano

Un hortera.—No hay socorro, por hoy.

El remitente triquiñuelas: Anda y echa medias suelas, remitente triquiñuelas.

Federico y Paulino.—Ese sacamueltas, ni con sacacorchos hay quien lo extraiga del cesto.

Vereingitorí.—La han enviado muchos.

Un musulmán.—Copiada malamente.

Agustina.—Al copiarla la has modificado estropeándola.

El descuajador.—El descuajador que descuaje tu charada, buen descuajador tiene que ser.

AVENTADORAS siglo XX

La casa de los señores JORGE MARTÍN E HIJOS, DE ALAJOS, que no perdona medio ni sacrificio alguno para perfeccionar todos sus productos, ofrece á los Agricultores sus excelentes Aventadoras, á

cuyos buenos resultados prácticos no ha podido llegar ninguna de las conocidas hasta ahora, como pueden demostrar dichos señores con cientos de certificados que obran en su poder.

Son por consiguiente, las mejores, y pueden hacer pedidos en la seguridad de quedar altamente satisfechos tanto de estas máquinas como de Sembradoras, Norias paraviego, Prensas y Trituradoras paraviva, Arados de todas clases, Bisurcos, Trisurcos, Cubresemillas y cuantos artefactos son necesarios para el cultivo moderno.

Pidan prospectos y cuantos datos se deseen á la casa, que tiene gusto en mandarlos, así como cuantas garantías apetezcan.

VENTA DE CASA

Se hace de una en la calle de Canizal, número 8; en la misma informarán. 3-4

VENTA DE DOS CASAS

situadas una en la calle de Lobohambre, número 23, y otra en la calle de los Pedones, número 6, en cuya casa vive su dueño que dará precio y condiciones de la venta.

ANUNCIO

Don Mateo García particpa á la escogida y numerosa clientela de la fábrica de chocolates, marca San Juan de Sahagún, que el antiguo dueño de dicha fábrica no intervino nunca en la elaboración de dicho artículo, por ignorar la confección del mismo, y sí, el que desde su fundación y en la actualidad, Nicanor Hernández, su hijo, seguirá al frente de la citada fábrica, elaborando con tan buen gusto y acierto, como hasta la fecha lo ha estado haciendo. 3-1

JARABE TONICO RECONSTITUYENTE DE C. FLORES

Preparado á base de iodoro forroso químico puro é inalterable. Utilísimo para el linfatismo, escrófula, clorosis, anemia y debilidad general.

De venta en la farmacia y droguería de Primo Sánchez.—Plaza de la Verdura números 5 y 7 (Salamanca), y en la farmacia de su autor en Penaranda de Bracamonte.

Al alcance de todas las fortunas FONOGRAFO POPULAR

Voz clara y potente. Emite los sonidos con tanta claridad como los mejores inventados hasta el día.

Todos los cilindros de tamaño usual pueden aplicarse á este elegante y baratísimo aparato.

Precio: 30 pesetas

Cilindros impresionados con la mejor música alemana y española; óperas, zarzuelas, marchas, etc., etc.

Precio de uno 3 pesetas

Se sirven los pedidos á vuelta de correo y franco de embalaje.

Unico depósito en Salamanca y su provincia.

Inmenso surtido en juguetes franceses y alemanes.

EUREKA

Nuevo juego de tiro para salón y jardín, con pistola y carabina, con sus flechas correspondientes.

PRUDENCIO SANTOS BENITO Plaza Mayor 16, 17 y 18 SALAMANCA

—Y si es como eso todo lo que tenemos que hacer en París...

—¡Oh! vivid tranquilos, dijo; no hemos venido aquí solo con el objeto de estorbar al verdugo en sus acciones; pronto nos darán otra tarea.

—Lo crees? —Leo está en casa del duque y no tardará en volver.

—¿Crees que nos traerá órdenes? —Estoy seguro de ello.

—¿Quién juega dos pistolas preguntó Conrado.

—Yo.

Y el conde Eric arrojó dos sobre el mantel. Conrado meneó su cubilete, y los dados cayeron sobre la mesa.

—Cincol dijo: Eric recogió los dados, los agitó en su cubilete, y los echó á su vez.

—¡Sietel dijo: —¡Por Belcebú! murmuró el barón Conrado, no tengo la menor suerte en el juego.

—Serás feliz en amores, dijo Gastón.

Este dicho fútil hizo estremecer á tres jóvenes, que se miraron.

—Decidme, señores, preguntó Eric; ¿os hicisteis alguna vez esta pregunta?

—¿Cuál? —Si no pudiera suceder que la dupuesa, á quien amamos los cuatro, prefiriera á uno de nosotros...

—¡Ah! exclamó Gastón.

—¡Poco á poco! murmuró Conrado; ¿y nuestro pacto?

—¿Quién sabe? dijo Eric.

—No obstante, ya recordarás sus palabras, conde.

—Sí; pero las majeres son muy mudables, como decía el rey Francisco.

—¡Muerte de mi vida! exclamó Conrado con su brusquedad germánica, si estuviera seguro de que anticipadamente prefiriese á uno de nosotros...

—¿Y bien?

—¿Y que ese no fuera yo!...

—¿Qué harías!

—Abandonaría su servicio y regresaría á mi castillo de Saarbruk, dejando al duque de Guisa y al rey de Navarra que se arreglasen como pudiesen.

—También yo haría lo mismo, dijo Gastón.

—Pues yo, repuso Eric bajando la cabeza, continuaría obedeciéndola.

—¡Seis años necios los tres! dijo una voz ronca en el umbral: la de Leo.

—¡Herido! exclamó Eric.

—Sí, respondió Leo. Me han metido seis pulgadas de acero entre las costillas, y me costó un trabajo inmenso poder arrastrarme hasta aquí.

Los tres jóvenes se precipitaron hacia él para sostenerle; Eric y Conrado le tomaron en sus brazos, y Gastón abrió su colete y rasgó su camisa. La sangre manaba con abundancia.

—Coloca tu mano encima, dijo Leo; si mi herida es mortal, es preciso que tenga tiempo de hablar... cuando lo sepais todo... si no he muerto... procuraréis salvarme la vida...

pudiera hacer con un carnero en el matadero. El niño forcejeaba.

—¡Quítale el calzado! dijo Conrado á Gastón de Lux.

Gastón descalzó á Amaury, y entonces, á pesar de sus gritos, Conrado le llevó en brazos junto al hogar, le tendió en el suelo y le expuso la planta de los pies al calor del fuego.

—¡Perdón, murmuraba el pobre paje; ¡perdón, señores!

—¡Pues habla! repetía Conrado.

Amaury se mostró estoico al principio; gritó, pero no hizo revelación alguna; al ver lo cual, Conrado acercó cada vez más los pies del niño á la lumbre repitiendo:

—¡Habla! ¡habla!

El dolor arrancó gritos horribles al pobre muchacho.

—¡Arrójale á la lumbre! dijo Leo de Arneburgo, cuyas fuerzas iban debilitándose.

Esta amenaza produjo su efecto.

—¡Perdón! repitió el niño; ¡hablaré!

—¡Por fin! murmuró Leo.

Conrado levantó al muchacho y le colocó sobre la mesa.

—¡Mira lo que haces! le dijo entonces; ya sabemos todo lo que nos vas á decir, pero necesitamos oírte lo á tí.

—¿Qué queréis [saber] preguntó el pobre paje, que frotaba las quemaduras de sus pies.

—La noche última había un hombre en la casa blanca, dijo Leo de Arneburgo.

—Sí.